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新华社海南博鳌3月30日电 国务院总理
李强3月30日上午在海南博鳌出席博鳌亚洲论
坛2023年年会开幕式，并发表题为《以人类命
运共同体理念为引领 为世界和平与发展注入
更多确定性》的主旨演讲。新加坡总理李显
龙、西班牙首相桑切斯、马来西亚总理安瓦尔、
科特迪瓦总理阿希、哈萨克斯坦副总理科伊舍
巴耶夫、蒙古国副总理兼经济发展部长呼日勒
巴特尔、国际货币基金组织总裁格奥尔基耶娃
和来自五大洲50多个国家和地区的1500多位
政界、工商界和智库学者代表参加。

李强表示，当今世界，不稳定、不确定、难
预料成为常态。人们迫切希望能有更多更强
大的确定性力量，推动世界朝着美好的未来前
进。10年前，习近平主席首次提出人类命运共
同体的重要理念，此后又进一步提出全球发展

倡议、全球安全倡议、全球文明倡议。10年来，
中国以务实行动推动构建人类命运共同体，取
得一系列重大实践成果。事实证明，人类命运
共同体理念已经成为引领时代潮流和人类进
步的旗帜，成为推动世界持久和平、共同繁荣
确定性力量的源泉。

李强指出，要高举人类命运共同体理念的
旗帜，携手构建亚洲命运共同体，打造世界的
和平稳定锚、增长动力源、合作新高地，为世界
和平与发展注入更多确定性。一是共同守护
和平稳定的发展环境，为变乱交织的国际局势
注入更多确定性。二是共同打造更具活力的
增长中心，为世界经济复苏注入更多确定性。
三是共同拓展团结合作的有效途径，为深刻变
革的全球治理注入更多确定性。四是共同推
动人文交流走深走实，为不同文明的交融共生

注入更多确定性。
李强强调，在不确定的世界中，中国的确定

性是维护世界和平与发展的中流砥柱。从未来
看，中国发展的目标和前景是确定的。中共二
十大明确提出，以中国式现代化全面推进中华
民族伟大复兴。不论世界发生什么样的变化，
我们都将始终坚持改革开放、创新驱动。一个
长期稳定、一心发展的中国，一个脚踏实地、勇
毅前行的中国，一个自信开放、乐于共享的中
国，一定是世界繁荣稳定的巨大力量。从当下
看，中国经济增长的动能和态势是强劲的。我
们有信心有能力推动中国经济巨轮乘风破浪、
行稳致远，为世界经济发展作出更大贡献。

李强指出，只要我们携起手来，团结合作
迎挑战，开放包容促发展，就一定能给亚洲、给
世界带来更多确定性，开创人类社会更加美好

的未来。
开幕式上，博鳌亚洲论坛理事长潘基文致

欢迎词。李显龙、桑切斯、安瓦尔、阿希、格奥
尔基耶娃以及工商界代表先后致辞。他们表
示，本届博鳌亚洲论坛为应对当今世界的不确
定性提供了重要指引，推动构建人类命运共同
体理念为各国合作应对共同挑战指明了正确
方向。各方反对搞阵营对抗、保护主义、无序
竞争、经济碎片化，主张国际社会加强团结合
作，携手应对全球性挑战。各方赞赏中方支持
多边主义和区域合作，欢迎中方继续推进对外
开放，期待在后疫情时代抓住中国经济蓬勃发
展带来的机遇，推动国际投资和贸易复苏，共
同促进地区和世界和平与发展。

铁凝、吴政隆、秦刚、何厚铧等出席开幕
式。

李强出席博鳌亚洲论坛2023年年会开幕式并发表主旨演讲

本报记者 孟 珂

184家上市企业、2290亿元总市值、369亿
元公开发行募资金额……这是北京证券交易
所（下称“北交所”）交出的开市500天成绩单。

就在四天前，证监会主席易会满在金融
工作座谈会上表示，把办好北交所作为一件
大事来抓。

如何推进北交所高质量发展？业内人
士建议，从加强投资端建设、进一步扩大交
易品种、丰富投资者结构、优化估值折扣问
题等方面出发，进一步提升北交所服务创新
型中小企业的能力。

加强投资端建设
促进投融资两端动态平衡

今年以来，北交所着眼于投融资两端协

调发展，多举措改善市场流动性。
2月份，北交所融资融券交易业务正式

启动，丰富了投资者交易策略，促进了价格
双向发现；北交所股票做市交易业务启动，
为市场提供了参考报价，稳定了市场对企业
二级市场价格的预期。

当月，北交所成交额明显提升。东方财
富Choice数据显示，2月份北交所成交额达
195.54亿元，环比上涨 136%。3月份，北交
所成交额波动较大，未能保持持续性放大。
截至3月30日，北交所3月份成交额为143.5
亿元。

北京南山投资创始人周运南对《证券日
报》记者表示，缺乏流动性是当前北交所市
场的主要问题，导致巿场投资者信心不足、
交易意愿有待提升。

“北交所融资融券规模虽然每天都在
增加，但总规模相对较少，对投资者吸引力

有待提高。”广东力量股权投资基金管理有
限公司总经理朱为绎告诉《证券日报》记
者。

渤海证券做市业务负责人张可亮在接
受《证券日报》记者采访时表示，目前有大量
的专精特新企业亟待资本市场服务，但当前
机构投资者对中小企业的关注度较少，北交
所市场活跃需要投资主体积极参与，下一步
解决市场资金供给成为关键。

为此，张可亮建议加强投资端建设，一
方面需引导目前存量的公募基金、券商等各
类机构投资北交所，投资专精特新中小企
业；另一方面应考虑培育专注于投资专精特
新中小企业的新型投资机构。

开源证券北交所研究中心总经理诸海
滨对记者表示，建议北交所进一步优化交易
软件布局、投资资讯内容丰富度、企业信息
披露等。 （下转A2版）

北交所开市500天 高质量扩容还需加力提速
建议加强投资端建设、进一步扩大交易品种、丰富投资者结构、优化估值折扣问题

海南自贸港
“蓬勃兴起”正当时
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日赚4.79亿元
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本报记者 苏向杲 杨 洁

3月30日晚间，国有六大行2022年年报披露
完毕。整体来看，国有六大行2022年经营效益
稳步提升，不良贷款率小幅收窄。同时，国有六
大行持续推进信贷结构优化调整，加大支持实
体经济力度，信贷投放向绿色金融、普惠金融、
先进制造业、战略新兴产业等重点领域倾斜。

据《证券日报》记者统计，国有六大行去年
合计归母净利达1.35万亿元，同比增长6%。截
至2022年末，6家银行不良贷款率均低于1.4%，
且仅有1家微增。

从归属于母公司股东的净利润来看，2022
年，工商银行为3604.83亿元，同比增长3.49%；
农业银行为2591.4亿元，同比增长7.4%；中国银
行为2274.39亿元，增长5.02%；建设银行为
3238.61亿元，同比增长7.06%；交通银行为
921.49亿 元 ，同 比 增 长 5.22%；邮 储 银 行 为
852.24亿元，同比增长11.89%。整体来看，六大
行去年合计归母净利同比增长6%。

2022年业绩稳健增长的同时，国有六大行
全面筑牢风险堤坝，有效防范化解风险，资产
质量整体向好。其中5家银行的不良贷款率较
2021年末有所下降。具体来看，截至2022年
末，工商银行不良贷款率为1.38%，较上年末下
降0.04个百分点；农业银行为1.37%，下降0.06
个百分点；中国银行为1.32%，下降0.01个百分
点；建设银行为1.38%，下降0.04个百分点；交通
银行为1.35%，降至2015年以来最好水平；邮储
银行为0.84%，上升0.02个百分点。

国有大行还持续加大不良资产清收处置
力度。如农业银行实施多清收、多核销、多重
组、审慎批转的处置策略，优化处置管理机制，
强化大额项目处置。交通银行加强不良资产
证券化、风险资产债转股等处置手段运用，提
高不良资产清收处置质效，2022年处置不良贷
款864亿元，同比增长2.9%，其中实质性清收
393.4亿元，同比增长16.9%。邮储银行表示，截
至报告期末，该行共处置不良贷款表内外本息
533.13亿元，同比增长34.24%。其中，现金清收
本息234.03亿元，呆账核销本息167.79亿元，通
过抵债方式处置不良资产本息57.25亿元，不良
资产证券化73.96亿元，重组上调0.10亿元。

资本充足率方面，截至去年年末，工商银
行、农业银行、中国银行、建设银行、交通银行、
邮 储 银 行 的 资 本 充 足 率 分 别 为 19.26% 、
17.20%、17.52%、18.42%、14.97%、13.82%，资
本充足率均高于监管指标。

去年国有六大行合计实现
归母净利达1.35万亿元
5家不良贷款率稳中有降

本报记者 苏诗钰 见习记者 毛艺融

3月31日，港交所主板新规正式生效，即在
《主板上市规则》新增“特专科技公司”一个章
节(业界称为18C制度)，特专科技公司即日起可
提交正式申请。18C制度拓宽了高增长特专科
技企业在港上市的途径，助力其在公开市场进
行股权融资，并将进一步提高港交所在全球证
券交易所中的竞争力和吸引力。

业界对18C制度落地充满期待。摩根大通
中国科技投行业务负责人朱圆圆对记者表示，
此次港交所主板新规改革恰逢其时，在实体经
济以新科技为增长动力的背景下，推出更符合
新经济企业发展特点的上市规则，以此吸引更
多高质量公司赴港上市。预计未来企业软件
服务、人工智能、自动化、新能源等企业会通过
新规获得发展。

吸引前沿科技公司

18C制度的推出来自于新技术的发展需
求。在朱圆圆看来，过去五年至十年是消费互
联网高速增长时期。如今，科技转型正迈入新
阶段，数字化、人工智能、云计算、云服务、量子

计算、绿色能源等新技术将在未来五年至十
年，更深入地渗透到实体经济。

“新技术公司的特性往往在于拥有高附加
值，但销售收入规模仍较小，出于对其增长性的
看好，市场愿意给予高估值。在此背景下，原有
港交所上市规则已不适用新技术公司了。”她表
示，新规会更加符合高科技公司的特性。

朱圆圆表示，18C制度并没有降低上市门
槛。例如，在最低市值门槛上，未商业化公司
是100亿港元，高于已商业化公司的60亿港
元。因而18C规则的落脚点仍重在质量，为高
质量的科技公司打开上市通道。

哪些企业将成为18C制度最大的受益者？
朱圆圆认为，18C制度的推出，并非是存量改
革，而是增量释放，最大的受益者将是新兴科
技公司里还未上市的公司，以及大型科技公司
孵化的子公司。

业界对18C制度充满期待

新规让不少科技企业摩拳擦掌。“很多客
户都对18C制度非常感兴趣，来咨询企业是否
可以赴港上市。”某投行人士对《证券日报》记
者表示。

毕马威中国资本市场合伙人邓浩然对《证
券日报》记者表示，短期来看，新规实施初期，
部分投资者采取较审慎和观望的态度。但长
远来看，修订后的18C制度覆盖面更广，对企
业、投资者都更具吸引力。

此外，未商业化的科技公司在港上市后，
二级市场投资者能否为其买单？萨摩耶云科
技集团首席经济学家郑磊表示，“中小企业在
香港IPO估值水平总体比较低，不过一些很有
想象空间的赛道仍然值得期待。”

高盛中国首席股票策略分析师刘劲津亦
持有类似观点，他表示，现在港股估值跟2018
年是不一样的，当时很多未盈利公司上市后拿
到很高的估值。但从当前来看，美元的无风险
利率已经到了4%，远高于2018年的水平。无风
险利率的提高，预计也会在港股未盈利公司的
估值压力中体现出来。

在邓浩然看来，18C制度的推出，是将寻找
高增长潜力投资目标的海外资金与尚在高速
发展阶段、对资金有迫切需求的优质特专科技
公司进行对接。

邓浩然补充道，长远来看，相信18C制度有
望缔造特专科技公司、投资者以及香港资本市
场共赢的局面。

港交所主板新规今日生效 特专科技公司可提交申请


